



CONECTANDO EMPRESAS CON ODS





PROGRAMA GERMINAR



Objetivo

Garantizar modalidades de consumo y producción sostenibles



ODS Conexos:

- ODS 1** Fin de la Pobreza
- ODS 8** Trabajo Decente y Crecimiento Económico
- ODS 10** Reducción de las Desigualdades



Tipo de Iniciativa

Acción
Proyecto
Programa



Localización:

- Provincia: Tucumán

METAS QUE ABORDA LA INICIATIVA

Meta 5.1 Poner fin a todas las formas de discriminación contra todas las mujeres y las niñas en todo el mundo

Meta 5.5 Asegurar la participación plena y efectiva de las mujeres y la igualdad de las oportunidades de liderazgo a todos los niveles decisorios de la vida política, económica y pública.



Palabras Clave:

*#EmpoderamientoDeLaMujer #MujerRural
#Emprendedursimo #Oportunidades*

RESUMEN EJECUTIVO

Para promover la inclusión y el desarrollo de la mujer rural, San Miguel trabaja hace más de 5 años junto a la Fundación para el Desarrollo de Tucumán en la creación de espacios de acompañamiento formativo para desarrollar microemprendimientos productivos que contribuyan a la economía familiar y le permitan desplegar su espíritu emprendedor.

Es el resultado de un proceso transformador, que se inició convocando a estas mujeres para brindarles herramientas que les permitan ganar autoestima, potenciar sus capacidades e identificar y buscar posibilidades reales de un proyecto de vida para ellas y sus familias. Más de 140 participantes y 36 emprendimientos productivos forman parte de este proyecto que continúa transformando la realidad de estas mujeres que viven en contextos de ruralidad.



DESCRIPCIÓN DE LA INICIATIVA

Tucumán, al igual que otras provincias del Noroeste argentino se encuentra entre las de menor desarrollo humano de la Argentina. La desocupación, el bajo nivel educativo y la inaccesibilidad a servicios sociales de calidad, continúa siendo una realidad indiscutible. Entre los múltiples factores que contribuyen a esta situación, el rol de la mujer se sitúa como determinante, y es allí donde los patrones culturales influyen negativamente en la reducción de estas desigualdades. La problemática del trabajo femenino rural y su invisibilidad atraviesa este contexto. Por un lado, se observa un fuerte componente cultural: los hombres de los hogares niegan y/o dificultan que sus parejas la posibilidad de que efectivamente puedan salir del ámbito familiar para obtener una salida laboral independiente. Por otro, se identifica la problemática del trabajo informal. En estas comunidades el trabajo asalariado que se

contrata casi siempre es un trabajo no registrado que tiende a ser precario, deficientemente remunerado y ofrece menos oportunidades de formación; situación que perpetúa el círculo de pobreza en el que están insertas estas familias.

A través de Germinar, San Miguel busca abordar esta problemática para empoderar a las mujeres rurales y promover alternativas para su desarrollo.

Enfocado en las comunidades de Estación Padilla, Caspinchango, La Calera en Tucumán, la primera instancia, fue a una convocatoria para participar de diversos cursos y talleres en centros vecinales, escuelas o casas particulares, donde se les brindó herramientas para que puedan identificar y construir posibilidades reales de un proyecto de vida para ellas y sus familias. En esta etapa (2016), participaron 112

mujeres en diversos talleres, bajo un marco donde se revalorizó principalmente su rol familiar y social, así como sus propias habilidades y competencias para su futuro desarrollo laboral.

Luego, en 2017, San Miguel convocó a las vecinas de estas comunidades linderas a sus principales operaciones en Tucumán, a participar de un nuevo espacio de formación. El foco estaba entonces en ayudar a cada persona a desarrollar las capacidades necesarias para pensar, crear y hacer crecer su propio microemprendimiento. Cada una de las 37 integrantes fue avanzando de forma guiada en la elección y fortalecimiento de su proyecto productivo, para poder expresar en profundidad qué deseaba hacer y de qué forma, para luego plantear objetivos concretos y desarrollar un plan de negocios personalizado.

DESCRIPCIÓN DE LA INICIATIVA



En 2018, el programa inició su segundo ciclo de acompañamiento a los 36 emprendimientos ya generados, para que siguieran creciendo. Los más avanzados se postularon en una convocatoria del Ministerio de Producción de la Nación para la obtención de Fondos Semilla y 3 de ellos obtuvieron un capital de \$250.000.- que aplicaron a sus emprendimientos.

En 2019, se reforzó el apoyo a aquellos emprendimientos que estaban más afectados por la crisis generalizada, y se realizaron las gestiones necesarias para la conformación de la Asociación Civil Germinar, integrada por las emprendedoras, para favorecer así un camino hacia su autonomía y su desarrollo como referentes comunitarios. Esta asociación formal

favoreció el trabajo conjunto entre todas ellas, potenciando sus capacidades y nucleando todos los esfuerzos en una entidad que las represente.

En el complicado contexto de pandemia del 2020, identificamos que las emprendedoras estaban teniendo dificultades para sostener sus emprendimientos. Por ello, lanzamos un "Fondo COVID "con entrega de materia prima específica para reactivar sus proyectos. A su vez, en alianza con la Fundación Bemberg, la Fundación para el Desarrollo de Tucumán y el Municipio de Famaillá, iniciamos la puesta en valor de un Salón de Usos Múltiples en la localidad de Estación Padilla. El propósito fue convertirlo en un centro comunitario

que oficie de espacio de encuentro para las emprendedoras locales, donde puedan desarrollar su actividad y comercializar sus productos, así como también un lugar donde entrenar y capacitar a las mujeres rurales y vecinos en el desarrollo de habilidades que favorezcan la inclusión laboral.

Para el 2021, San Miguel lanzó la convocatoria de una nueva generación de emprendedoras, con foco en jóvenes mujeres de 18 a 35 años que no estudien, ni tengan un trabajo fijo.

Barreras encontradas para el desarrollo de las acciones

SOCIO CULTURALES.

- La principal barrera detectada a la hora de implementar el Programa Germinar, fue la histórica desigualdad de género que se encuentra naturalizada, al igual que en diversos lugares del mundo, en la sociedad de Tucumán. En un comienzo, las figuras de cada hogar encontraban desafiante el empoderamiento de la mujer y el desarrollo económico de las mismas. Se trata de un trabajo continuo y exhaustivo en las familias de la comunidad, para que, mediante el aprendizaje y la educación, entendieran el rol clave de las mujeres en el hogar, y la importancia de su empoderamiento y liderazgo.

Contribución de la iniciativa al ODS correspondiente

USO DE INDICADORES DE GESTIÓN Y RESULTADO

- Participación: Más de 110 mujeres fueron parte de los talleres de formación y empoderamiento. 45 mujeres participan de talleres de acompañamiento en emprendimientos.
- Emprendimientos: Actualmente hay 30 emprendimientos en curso, que venden sus productos tanto en sus propias comunidades como en ferias provinciales, y también en Buenos Aires a través de voluntarios de empresas como San Miguel que distribuyen sus productos no perecederos a través de un catálogo.
- Autonomía: 2 emprendedoras obtuvieron financiamiento público con un fondo semilla. Las mujeres se organizaron bajo un formato de asociación civil.

“ A través de **Germinar**, San Miguel busca abordar esta problemática para empoderar a las mujeres rurales y promover alternativas para su desarrollo.

Alianzas Estratégicas

- *Sector Público*
- *Organizaciones de la sociedad civil*

En diferentes instancias del proyecto, se articuló con el Municipio de Famaillá, el Ministerio de Desarrollo Social de la Provincia de Tucumán y el Ministerio de Producción de Nación (Fondo Semilla).

Cadena de Valor

Además de las mencionadas anteriormente, la Fundación para el Desarrollo de Tucumán, Fundación Bemberg.

Anexo





Esta iniciativa se presentó en el marco del programa
"Conectando Empresas con ODS" desarrollado por
CEADS en alianza con EY Argentina.

COPYRIGHT 2021